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CHARLAS
ESPECIALES

CONFERENCIAS INVITADAS

Dentro del desarrollo de las Jornadas de Analisis,
intervinieron con Conferencias especiales, desra
cados profesionales y profesores de la Facultad.

Es asi como en el dia de inauguracion del

evento, el profesor Igor Saavedra expuso su terna,
abriendo el cido de charlas.

LA FACULTAD Y LA INVESTIGACION
CIENTIFICA EN EL PAIS

Comenzo su exposicion centrando su interes en

que la Facultad se haga escuchar en los medics
externos, en su inrencionalidad de contribuir al
desarrollo del pais.

Para dar una vision global, cornenzo haciendo
un balance de 10 que es la facultad y su historia.
Un cambio importance para la Facultad se registro
alrededor del ana 1955. Fue en aquella epoca en

que se dieron las bases y el grado de madurez para
cornenzar un periodo de desarrollo mas acele
rado. Una de las condiciones que hicieron posible
este cambio, fue la posibilidad de aumentar los

cargos de jornada completa, en un intento de
insrimcionalizar la ciencia dentro de la universi

dad, 10 ql.l�·''tuvo una cierta resistencia por parte
de las autoridades universitarias de ese momento.

Se creia que la universidad debia afrontar la

urgencia cotidiana y no abordar la investigacion
pura. Ese tipo de criterio no ha cambiado del
todo en nuestros dias. La genre joven debe darse
cuenta que nada de 10 logrado se ha conseguido
gratis, y la obligacion de ellos es continuar ese

esfuerzo.
Debemos respetar 10 que hernos hecho sin

darnos por satisfechos de 10 logrado hasta ahora.

FACULTAD: UN LUGAR DE PRlVILEGIO

Posreriormente en otro punto de su exposicion,
Igor Saavedra trato de dar un orden de magnitud
de la labor academica de la Facultad, cornentando

que en este memento ella ocupa un lugar de pri-

vilegio en la ciencia y la tecnologia nacionales y
es de una gran envergadura,

Especificamente, se refirio a la planta acade
mica destacando que el nurnero de acadernicos
de 1 a Categoria es de 129. De esos, unos 70
rienen el grado de Doctor, 10 cual, es un gran
ntirnero de profesionales con un entrenarniento

superior. Lo irnportante de su forrnacion es que
induye valores que hace falta implantar en este

pais. Es genre que ha hecho trabajo de creacion.

Prosiguio sefialando que hay mas de 40 acade
micos que tienen grado de Magister. En total,
irnplica que hay mas de 170 profesores de jornada
cornpleta con grados superiores. Esta genre que
esta en la Facultad, ha realizado unos 500 tra

bajos, en ciencia e ingenieria en el ulrirno tiernpo.
Con respecto al futuro de la Facultad, mani

festo que hay 102 acadernicos que ocupan la 4'

Caregoria, 81 la 5 a
y 18 la 6', en jornada com

pleta. Este ultimo nurnero es inquietante, debido

principalrnente a que la Facultad no puede
retenerlos con las rernuneraciones acruales, aparte
de la congelacion de nuevas contratacioncs. Es
necesario cambiar esta actitud, creando por
eiemplo, un sistema de contratacion de acaderni
cos al margen del Escalafon Universitario, rela
cionado con el. Algo asi como la carrera de Inves

tigador, similar a 10 que existe en Francia y Ar

gentlna.

CAPACIDAD INTELECTIJAL

En estos mementos el pais ignora la capacidad
inrelectual instalada en la Facultad y parte de
nuestro esfuerzo, debe apuntar a darnos a conocer.

Por otra parte, tratando de explicar por que
la Facultad esta en este pie de desarrollo, seBalo

que por una parte ha llevado una vida acadernica
bastante normal dedicada al trabajo y que ade

mas, cuenta con ese mecanismo especial que es

la Carrera Academics en la Facultad. Recalco,
que tiene la impresion que este plantel de ense

nanza superior, ha podido progresar, via este



instrumento que ella misma creo, pese a las
criticas que se le hacen.

SISTEMA DE CALIFICACION

Considero irnportante recalcar algunos aspectos
que tienen que ver con la Evaluacion de la Carrera
Academics. Primero leyo cifras que tienen rela
cion con el esfuerzo que significa el sistema de
calificaciones ; La Junta Central trabajo 120

horas, con 6 personas de 1 a Categoria de la

facultad, para estudiar 75 proposiciones de
ascenso y 45 ingresos.

Respecto a las crfticas, senalo que una de elias
se referia a que los ascensos en la Facultad se

repartlan esencialmente entre Ciencias Basicas

y Esrudios Humanisticos. El porcentaje final
demuestra que esto no es asi. El 49% de las

proposiciones aceptadas fueron de Departarnentos
de Ingenierla y solo el 21 % fueron promociones
provenientes de otros. No hay hechos concretes

que apunten hacia una polarizacion y, si la hu

biera, serla en contra de Ciencia Basica. La Junta
actuo pensando en la calidad acadernica de

cada candidato. El rigor de procedirniento se

va haciendo cada vez mas duro hacia arriba.
La manera de trabajar de la Junta Central

nacio en el afio 1968. Esta no es la primera carrera

acadernica que existe aqui. Hubo otro escalafon
y sobre el, se ernpezo a construir el actualrnente

vigente.
Los que leen por primera vez el Sistema de

Calificaciones, probablemente van a enunciar
como critica el que no es demasiado preciso.

Por ser un juicio personal es posible -dijo
corneter errores y segurarnente se han cornetido,
pero siernpre se ha procedido con extrema cautela

para no corneter injusticias. La genre que esta en

la Junta de Calificaciones ha estado antes y pro
ceden en consecuencia.

Igor Saavedra senalo que se pide que cada

Departamento tenga unaJunta de Calificaciones,
que ernita un juicio tecnico sobre los acadernicos.
El papel de la Junta Central es establecer criterios
uniformes a 10 largo de la Facultad.

La Junta Central se dio el trabajo de verificar
cual es el porcentaje de errores en las Categorias
-mas alras, de la 3a ala 1 a categorla. Fue menor
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que un 5 %. No digo -puntualizo- que no hay
errores, pero digo que hay que hacerle justicia
al sistema. El punto mas debil que tiene es lafalta
de responsabilidad de las Juntas Departamenta
les. Para la Junta Central es muy irnportante
contar con el apoyo tecnico de las Juntas Depar
tarnentales, Estas ultimas tienen que probar que
el candidate tiene independencia intelecrual,
tienen que analizar las publicaciones, tienen que
separar la contribucion del supervisor de la con

tribucion del candidato , deben tomar la lista
de publicaciones y jerarquizarlas.

Esas cosas no siernpre se hacen. La primera
causa del problema en el proceso de calificacion
acadernica esti en el interior de los propios depar
tarnentos.

Respecto al problema de las apelaciones,
. .

existe un proceso que consiste en aponar nuevos

antecedentes al trabajo de la Junta, ya sea Depar
tamental 0 de la Central. Nuevos antecedentes
significan, por ejernplo, llamar la atencion acerca

de ciertos aspectos de la obra del academico, que
podrlan no haber sido considerados en la primera

.. -

revisron.

Las discrepancias entre los Departarnen
tos y Junta Central tienen en buena rnedida su

origen, en el hecho que funcionan de manera

anciparalela en caso de duda.
Uno de los problemas centrales, reside en

como se evalua la docencia en la Facultad. Las

Juntas Centrales han sefialado que hay que buscar
una manera de evaluar mas correctarnente la
docencia.

EI esfuerzo que hay detras de algunos cursos,
no se ha podido incorporar de alguna manera en

el marco de las calificaciones. La Junta Central
se informa sobre la cantidad de la docencia hecha

por el acadernico. Pero, evaluar la calidad, eso

rendria que hacerlo cada Departamento.
Otro punto que se presta a confusiones, es

cuando se habla de publicacion internacional.
Lo que se quiere decir, es una publicacion de
nivel internacional. Se apunta al nivel. Se pone
enfasis en la calidad. No hay que confundir este

termino "Publicacion I nternacional" • con un

deseo de forzar a todo el mundo que publique
fuera de Chile. ni mucho rnenos. No va por ese

lado el interes de la Facultad.



Igor Saavedra
durante su conferencia
sobre fa Facultad y fa

Investigacion
en el pais.

NECESIDAD DE INVESTIGAR

EI ana pasado un grupo de genre de disrinras

profesiones ernitio un inforrne que deja en claro

por que existe la necesidad de hacer investigacion
ciennfico-recnolegica en Chile. Dista mucho de
ser una perdida de riernpo. Es el tipo de cosa que
es necesario hacer. La ciencia, la tecnologia aso

ciada a la ciencia, son una parte esencial de la
cultura conrernporanea.

EI renuneiar al cultivo de la ciencia es renun

ciar a la inreligencia, es resignarse como pais a

ser ei analfabeto que sabe solo leer y escribir. Esta

tambien, el problema de independencia culrural,
de colonialismo cultural. EI cultivo de la ciencia
acarrea consigo la eapaeidad de plantear, de
descubrir los problemas y luego, plantear solucio
nes para estos problemas. Somos nosotros -enfa
tizo Igor Saavedra- los que tenernos que enten

der nuestra realidad y ese es papel de la Universi
dad.

Hay tarnbien, un problema de identidad
naeional, tenernos que tener algun orgullo de
10 que somos. Hay un problema del valor eco-

nornico de la investigacion cientifica y tecnolo

giea. EI desarrollo de Israel, nos debe hacer
rnedirar de como llego a ser 10 que es hoy: Ha
ciendo ciencia y tecnologia en el desierto.

(Cuanto paga America Latina por no pensar
con su propia cabeza? .. EI afio pasado fue del
orden de 7 mil millones de dolares, pagados por
concepto de royalties y patentes.

Existe tarnbien, el problema de la obsolescen
cia del conocirniento, de la necesidad de ensefiar

en las universidades. Hay que hacer investigacion
para poder dar una docencia adecuada a la epoca.

No tiene ningun senrido, copiar 10 que se

hace. Lo caracterfstico debe ser la excelencia. Es

irnportante que los profesores universitarios pri
mero sepan, y para saber, hay que ser investi

gador. Hay que vivir la historia de los conoci
rnientos. EI profesor universitario debe ser un

hombre que estudia perrnanenremenre.
Tenernos que procurar que se den condiciones

que perrnitan que esa ciencia y tecnologla se

desarrolle en plenirud en la Universidad y en

el pais.



Hay un largo camino por recorrer. Prirnero, la
ciencia es un programa a largo plazo. Hay que
garantizar la permanencia de los universitarios
en sus cargos. Cualquier despido de ellos atenta

contra el desarrollo nacional. Si alguien 10 hace
demasiado mal, la propia comunidad debe tener

rnecanismos que permitan, que sus pares asl 10
juzguen, asl 10 declaren y le pidan que se vaya.

Es adernas indispensable garantizar presupues
tos adecuados destinados a la investigacion ; a

garantizar la continuidad de ellos, como tarnbien
la calidad de vida de los universitarios. Los sueldos
deben ser adecuados. En el ano 75, 76 Y 77 se

produjo un exodo grave de cientificos y tecno

logos, debido a la falta de medios econornicos.
En Brasil, los sueldos mas altos de la Universidad
eran equivalences a las rernuneraciones mas ele
vadas en el pals.

Para garannzar la continuidad del proceso
cienrifico-recnologico deben formarse nuevos

investigadores. Falta un mecanisme de becas,
Falta un organismo paralelo al de las universi

dades, para la conrratacion de jovenes investiga
dores ; deberta crearse un mecanisme a nivel del

pais, como la Carrera de Investigador, algosimilar
a 10 que tienen Francia y Argentina. Un rnecanis
mo que perrnitiera contratar investigadores
pagados por el Estado. De esta forma, podrian
trabajar en las Universidades, sin cos to para ella
hasta que se produjera una vacante.

Hace falta crear el afio sabatico 0 algo equi
valente. Es decir, cada tees afios deterrninadas
personas de la Facultad podrian tener seis rneses

para salir del pais a trabajar a otro lugar y reacti
varse in telecrualrnen te.

Se necesita un arnbiente de liberrad acade
mica, que uno tiene la obligacion de defender. La

Universidad, para ser fie! a su esencia, debe garan
tizar la libre expresion y confronracion de ideas,
en el ambito que le es propio y, en las disciplinas
que en elias se cultiven, evitando todo dogma
usrno.
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Mi idea de Universidad -dijo Igor Saavedra
es una comunidad de maestros y disdpulos, cuya
mision fundamental es la de ser depositaria del
conocimiento universal, la de conuibuir a su

creacion y la de impartirla. La Universidad es

un producto social e historico, que eSta inrnersa
en una sociedad y que vive un memento de la
historia de esa sociedad, las dos condiciones son

complernenrarias, no son contradictorias. La
Universidad es una institucion muy compleja
y hay que entenderla asi. Cualquier sobresim

plificacion le va a hacer dana a la Universidad.
La genre joven que vuelve ahora, tiene que

saber que tiene la oportunidad de unirse a una

ernpresa que consiste en hacer progresar al pais.
Insisto que el desarrollo cientifico-tecnologico,

significa una decision de gobierno. Tenernos

que crear una conciencia publica. EI valor de la
ciencia y la recnologia en el desarrollo tienen que
ser aparentes a la comunidad. Hacer cosas con

cretas, cosas tangibles que la sociedad vea. EI

problema de la energfa, nos abre una oportu
nidad de entrar en un problema que afecta al

pais directarnente. Es alli, donde nuestra accion

puede hacerse concreta.

A nivel internacional, nuesrra capacidad creo

que es suficiente, como para que podamos encon

trar soluciones prop ias , validas para el Conti
nente. Esto nos Ileva al problema de saber cuantos
cienrificos somos y cuantos teeno logos somos. En
el afio 1967, Venezuela, Chile, Mexico, Ar

gentina y Brasil estaban mas 0 menos en el
mismo nivel de productividad cienrifico-tec

nologica. En 1976, diez afios mas tarde, Brasil
tiene un factor 4 respecto de Chile en su desa
rrollo y Argentina tiene un factor 3. Se necesita
una accion de Gobierno que perrnita recuperar
las rnetas originales de desarrollo nacional. Pero
el dinero no es suficienre para el desarrollo

cientifico-tecnologico, hay un problema de
tradicion cultural que es muy importante -ma

nifesro finalmente Igor Saavedra-.
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Joaquin Cordua,
manifesto en su exposicion,
fa importancia de fa colaboracion,
Universidad·Medio Externo.

viccion de que la Faculrad de Ciencias Fisicas

y Matemaricas, esta en excelenres condiciones
para encabezar en Chile un nuevo enfoque del
desarrollo ciennfico-tecnologico, que busque
alcanzar un equilibrio entre eI refuerzo de la

capaudad especializada para crear y adoptar
tecnologta- y el fortalecirniento de la capacidad
de gevtion tecnologica. Es decir, eI manejo del
conocirnienro recnico para lograr deterrninar
su objetivo a nivel de la empresa del pais.

Cree que la primera necesidad , la de fortalecer
la capacidad de creacion de conocimientos, ya
es sufi. ienternente reconocida en el medio na

cional. Falta , en cambio, una conciencia equiva
lenre respecto a la irnportancia de dorninar la

tecnologia de la gesuon tecnologica; entender
las rnotivaciones de la ernpresa ; visualizar las
formas en que el nuevo conocimiento puede
convertirse en una variable inquebranrable ,

manejado por la ernpresa productiva 0 de gobier
no, para consegurr en forma mas eficiente los

objetivos que persigue.

RELACION UNIVERSIDAD Y

EJERCICIO PROFESIONAL

Rodrigo Flores, desracado profesor y represen
tante del Institute de lngenieros de Chile, cerro
el ciclo de charlas refiriendose a la relacion Uni
versidad y Ejercicios Profesionales.

En la oporrunidad manifesto que el Institute
de Ingenieros, es de hecho la organizacion llama
da a hacer llegar a la Escuela de la especialidad,
la influencia exterior. Asimismo, conocer la
tendencia de ensefianza y llegar a formular

proposiciones concretas respecto a la forrnacion
que deben tener los fururos profesionales.

Dijo en parte de su exposicion que es irnpor
tante que el futuro ingeniero tenga una for
rnacion integral. Que no solo se le proporcionen
conocirnientos especfficos, sino que tarnbien
se le otorgue una educacion humanistica. Citando
a un destacado profesor, Rodrigo Flores =-reafir
mo- "Las humanidades y ciencias sociales deben
reconocerse como esenciales para la formacion
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de una carrera profesional en ingenieria. Los

productos de la especialidad tienen grandes
consecuencias sociales y humanas".

Posteriorrnenre senalo que la formacion es

sin duda, tanto 0 mas importante que el cono

cirniento mismo, ya que es la que permite dar
el enfoque 0 punto de vista profesional a proble
mas nuevos no planteados, estudiarlos, analizar
los y resolverlos. Y, vale la pena -dijo- anotar

que una inmensa cantidad de los problemas que
se presentan en la vida profesional son de este

npo,
Puntualizo Rodrigo Flores, que es absoluta

mente indispensable que los profesionales esten

armados, ya al egresar de la Universidad, de un

enfoque constante a la eficiencia en el rnanejo de
diversos facto res : eficiencia en el ernpleo de los
materiales, en la utilizacion de la mano de obra,

eficiencia en la administracion de financiarnien
to, etc. De esta rnanera, -ai'iadio- se puede eli
minar el despilfarro que a veces abunda y cuya
elirninacion es el primer paso de aprovechamien
to racional de todos los recursos.

Adicionalmente -anadio- el ingeniero debe

poseer una forrnacion que a mi juicio, es de la
mas alta importancia: debe a conciencia rnante

ner una actirud de fe en su pais, en sus habitantes

y sus rradiciones. Debe conocer su pais, sus cos

turnbres, recursos, disponibilidades y sus limita
ciones. Digamos entonces, a la Universidad que
esta formacion, este animo fe y optimismo se co

muniquen a los estudiantes ; pidamos que se les

explique a los futuros profesionales, que porvenir
puede darle Chile con duro trabajo y con organi
zacion y que papel corresponde al ingeniero en

este futuro.

EIprofesor inllitado Rodrigo Flores,
dellnstituto de Ingenieros de Chile,

expuso el tema: Relaci6n UnillerStdad
y Ejercicio Profesional.



Raul Uribe,
Director de Plantficacton y Presupuesto,
en su conferencia sobre
los Recursos de la Facultad.
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LOS RECURSOS

DE LA FACULTAD:

UN MARCO

DE REFERENCIA

L a exposicion presenrada por Raul Uribe,
Director de Planificacion y Presupuesto de la

Facultad, tuvo como objetivo principal poner
un marco de referencia al analisis global desa
rrollado en las Jornadas.

Hizo referencia, primero, a los recursos huma
nos rnostrando la capacidad de la Facultad en

acadernicos de jornada cornpleta, horas docentes,
cifras de Ayudantes becarios, personal admi
nistrativo y de secvicio y su relacion con los rotales
de la Universidad de Chile.

Posteriorrnente dio cifras descriptivas de la

Facultad en cuanto a eecursos rnateriales tales
como edificios, metros cuadrados edificados,
bibliotecas, paeque de vehiculo, talleres y planta
fisica en general.

A conrinuacion -10 que cone ito la maxima
arencion=- explico la forrnulacion presupuestaria
preparada para el afio 1980, ilustrando como se

planted el Presupuesto de Gastos para eI ano y
de que manera se balanced con el Presupuesto
de Ingresos, informando que cosas pudieron
realizarse y que otras no.

Uno de los puntos que mas enfatizo fue el
.referente al aporte recibido de la Casa Central,
que como norma general la rnayoria estima muy
exiguo porque fija su atencion solarnente en los
fondos disponibles para gastoS de operacion,

olvidandose 10 que significa el aporte para remu

neraciones que es la pane verdaderamente fuerre
del aporte central.

justamenre porque el aporte para rernune

raciones, una vez fijado, esta siernpre disponible,
la atenci6n de todos se concentra en los gastos
de operacion y la generaci6n de ingresos que
ayuda a financiar dichos gastos. Explico Raul
Uribe que el gran esfuerzo en la generacion de

ingresos para financiar el presupuesto de la Facul
tad recae solo en algunos departarnentos, -no

tablernenre IDIEM y despues el CEC- los in

gresos del resto de los deparramentos hasta ahora
son de libre disposicion de ellos. Estos cornentarios
dieron una nueva perspectiva a las discusiones
sobre extension y prestacion de servicios.

Finalmente concluyo reafirrnando conceptos
ernitidos por el Decano, rneses antes, anotando
que siernpre existira una fuerte dependencia
del presupuesto de la Facultad de su capacidad
de generar ingresos y que, en este sentido, es

responsabilidad de directores, jefes y encargados
de proyecros acruar de rnanera mas agil en la

captacion de recursos tanto como ingresos por
servicios como aportes para investigacion 0 docen
cia y tanto mas cuanto esa politica de aperrura
se ajusta a objerivos netarnente universitarios

planteados en las mismas Jornadas.




